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本报讯 自陕西省西安市正式
实施生活垃圾强制分类制度以来，
各小区不断推出各种生活垃圾处理
的高招妙招。记者近日在浐河东路
高科麓湾国际社区，就见到了一个
不仅能“吃”垃圾，还能产出有机肥
料的新奇装置。

记者发现小区草坪上有几处类
似潜望镜的弯管装置，上面写着“蚯
蚓堆肥塔”字样。记者了解到，这个
装置利用蚯蚓以腐败的有机物为食
的特性，让蚯蚓“消耗”掉宠物的粪
便，将粪便中的有机物全部降解，产
生有机肥，直接供给周边的植物作
养分，从而形成一条生物链。

小区物业办负责人徐宝宝告诉
记者，这里是西安首批垃圾分类的
试点小区，垃圾分类工作已在小区
开展了很长时间。按照规定，每天
7 时至 9 时、19 时至 21 时两个时间

段，小区的分类垃圾桶才处于开启
状态。为方便养狗业主，小区特意
设置了 5个蚯蚓堆肥塔。

“这个装置挺好的，又新奇又实
用。”业主黄先生称，这个环保装置
能 让 宠 物 粪 便 变 废 为 宝 ，还 能 引
导业主文明养犬。“要想做到生活
垃圾减量和资源化利用，我们在着
眼于末端处理的同时，更注重培养
业主的垃圾分类意识。”徐宝宝说，
通过创新生活垃圾的末端处理，不
仅减少了垃圾在处理过程中的污
染，更激发了广大居民对垃圾分类
的兴趣。今后小区还将引进厨余
垃 圾 处 理 装 置 ，让 厨 余 垃 圾 也 在
小 区 内“ 自 行 消 化 ”，尽 可 能减少
小区的垃圾产出量，真正让节能环
保、绿色循环发展的理念走进千家
万户。

肖颖 吕兆峰

创新生活垃圾末端治理

“蚯蚓堆肥塔”有效治理宠物粪便

本报综合报道 据日本放送协会
（NHK）报道，日本 2020 年东京奥运
的筹备工作正在紧锣密鼓地进行。日
方近日为入住奥运村的各国选手准
备的睡床正式亮相。这些床采用瓦楞
纸制成，既轻便又可以循环利用。

日本东京奥组委与东京奥运会
赞助商、床上用品企业“爱维福”一
起向媒体公开了奥运村将使用的
床。这是奥运史上首次采用以瓦楞
纸为材料制成的床，采用可循环利

用材料做成。
这种床比普通的床轻，所以选

手在房间里可轻松地变换床的位
置。瓦楞纸床架可承重 200 公斤，
床垫采用聚乙烯材料，可按选手体
型改变床垫软硬程度。

东京奥运会期间，奥运村将设
置约 1.8 万张这种床，在残奥会期间
将设置约 8000 张。奥运结束后，瓦
楞纸将作为废旧纸回收后再利用，
床垫也将作为塑料品回收利用。

日本东京奥运将配“瓦楞纸床”
既轻便又可回收再利用

◆本报见习记者徐璐蔡琼瑶

春天看新芽，夏天躲太阳，秋天踩落叶，
冬天听风吹叶片声。林荫道是有生命力的
生态元素，在城市中有着重要的生态功能。
日前，上海市绿化和市容管理局对今年拟命
名的 24 条林荫道进行公示，24 条全部通过，
全市林荫道总数达 245 条。记者获悉，除了
树种多样以外，道路版式更丰富和景观协调
性更佳是今年林荫道的特点。

“三幅路”比例提高，版式更丰富

上海市绿化管理指导站相关负责人表
示，今年上海各区推选上报的拟创建林荫道
共 35 条，上海市绿化部门及行业专家按照

《林荫道评定办法》现场考评，最终确定 24
条道路（段）符合林荫道标准。

他进一步介绍：“今年命名的林荫道，突
出特点是道路版式比往年更丰富、景观协调
性更好。”比如，莲花路结合林荫道的创建，
特意在周边绿地中增添步道，让绿地融入道
路中，市民可以在绿意中自由穿梭。

据悉，在这些道路中，三幅路以上的道
路越来越多，比如塔城路、广粤路、银都路
等。这位负责人解释说，三幅路，就是指道

路车行道设两条分隔带，非机动车在机动车
道两侧分道行驶，机动车在中央分隔带两侧
分道行驶。第一年创建林荫道时，95%以上
是单幅路，如今林荫道的创建走到第九年，
三幅路比例提高很多。

加强“后评估”，树种更多样

据统计，上海从 2011 年起创建林荫道，
截至 2018 年，共有 221 条林荫道。第一年评
选时，在树种方面只有悬铃木、香樟、栾树 3
种，而到了 2018 年，已有悬铃木、香樟、栾
树、榉树、无患子、珊瑚朴、臭椿、朴树、日本
晚樱、水杉、广玉兰、乌桕、重阳木、金丝柳、
银杏、中山杉等 16种。

此前，全市林荫道中，悬铃木和香樟占
比最多，分别有 133 条和 68 条，占比分别为
六成和三成，这也与上海市行道树中悬铃木
和香樟的占比大致吻合。在区域分布方面，
普陀、徐汇、静安 3 区的林荫道最多，分别为
23、22、20条。

据了解，这些树种都是有关部门从适应
性、景观性、生态性和维护性 4 个方面进行
评分检验的行道树树种，适宜上海道路建
设。上海市绿化管理指导站相关负责人表
示，希望通过“后评估指标体系”为今后全市

的引种提供借鉴：“对于表现较好的树种，今
后向各区的推广力度或将加大。表现不好
的，今后将逐步不再推荐。”

创建“林荫片区”，管护更精细

上海市“十三五”绿化规划提出，要创建
命 名 林 荫 道 100 条 、新 建 储 备 林 荫 道 100
条。从 2016 年至 2018 年，全市已经创建命
名林荫道 68 条，新建储备林荫道 79 条。今
年创建命名 24条，新建储备 10条。

目前，上海市的林荫道已“连点成线、连
线成片”，形成了衡山路区域 、瑞 金 二 路 区
域 、曹 杨 新 村 区 域 、奉 贤 南 桥 区 域 等“ 林
荫 片 区 ”。 同 时 ，一 些 新 的 林 荫 片 区雏形
也逐步形成，如浦东上南区域、徐汇漕河泾
区域等。

对于树木修剪、盖板维护、修补树洞、防
治病虫害、施肥等养护管理，也在不断精细
化。针对大城市行道树面临的土壤、地下生
境、肥料等难题，上海市还为行道树探索出
量身定制的配方土和专用肥，为树木精细化
管养提供技术支撑。目前，科研人员已经初
步得到了悬铃木、香樟、广玉兰和银杏等行
道树的最优配比配方土及悬铃木和香樟的
专用肥，都显示出了良好的使用效果。

同时，上海对 于 行 道 树 的 关 注 已 从 整
片 区 域 、整 条 路 精 细 化 到 单 棵 树 。 对 于
一 棵 行 道树，专家会从树势、枝干、根系、真
菌、内腐、损伤、病虫害、环境胁迫、人为干扰
等 9 个方面进行评估，为行道树做“健康体
检”，构建城市树木安全风险评价体系。目
前，树木“体检”工作已覆盖全市 16 个区 160
条主干道，涉及 21 个常见树种，对于 1225 株
树木的健康状况“一手掌握”，并给出养护
建议。

上海新增24条林荫道
道路版式丰富 树种多样 景观协调性更佳

最先成立于 2013 年的断食果
汁 HeyJuice，利 用 健 康 减 肥 这 一
噱头引起消费者追捧。紧接着，
伴 随 着 健 康 生 活 理 念 的 流行，轻
食 的 概 念 大 约 在 2014 年 进 入 中
国，之后吸引了大批国内创业者进
入市场，轻食类项目也如雨后春笋
般出现。

社 交 运 动 品 牌 Keep 入 局 轻
食，西贝开酸奶屋，而吉野家旗下
新品牌“野叶子”门店也进入了快
速复制阶段。据了解，“野叶子”采
用“店中店”的模式进行运营，也就
是不另外单设门店，而依托于吉野
家，以“店中店”档口的形式存在。

“店中店”的模式能够实现餐
厅闲置资源和空间的优化，也是前
期减少资金投入、降低成本的选
择。而轻食制作起来相对简单的
操作程序也使这种模式的推广成
为可能。

还有更多的轻食餐厅，起初仅
通过线上外卖平台经营，逐渐发展
壮大后才开设实体店。所以，除了
进店堂食，还有更多的人选择在外
卖软件上下单购买。记者注意到，
为了符合健康饮食的观念，轻食餐
的外卖盒大都采用可降解材料，使
得它们看起来更加环保、卫生。

不少有实体店的轻食品牌，在
装修风格上也都流露出“高时尚”
的极简主义风格。轻食目前主要
集中在一二线城市，选址更多在商
业中心、写字楼等白领消费者相对
集中的区域。“我喜欢这种宜家风
的餐厅环境，没有多余的装饰。”一
位消费者向记者坦言。

轻食，在各种细节与理念上传
递着一种健康的生活观念，简单、
均衡、适量、自然又无负担，这不仅
是对新鲜食材的追求，更是对健康
饮食的推崇。

“轻食”源自欧洲，指操作简
单、快速上桌、分量不大的果腹食
物。然而，轻食并不是一种特定的
食物，它是任意食物的一种形态，

“轻”的不只是餐品，更是食用者的
无负担和无压力。

“今晚吃得太撑，我决定明天
‘吃草’来缓解一下罪恶感。”刚刚
结束聚餐的刘昱汝笑着对朋友们
说。可见轻食除了风靡于健身爱
好群体中，也日渐成为都市白领正
餐的一种选择。

轻食击中了消费者追逐健康
和方便饮食方式的需求。一盒轻
食沙拉，包含十几种新鲜食材，羽
衣甘蓝、九层塔，还有秋葵、彩椒、
牛油果、番石榴等，以及富含蛋白
质且低卡路里的三文鱼、虾、贝类
等海鲜或者河鲜，经过精心的称

重、配比、测算，不仅营养健康，在
“颜值”上还能让人眼前一亮，俘获
消费者的心。

轻和快几乎是这种饮食文化
给人最直观的感受。但现在，轻食
更多地与食材的新鲜和制作方式
的简单，以及原汁原味和健康营养
联系起来，日益演变成一种健康主
义的生活态度。

轻食拒绝高热量的烹饪方式，
追求原汁原味。所以传统中餐烹
饪中煎、炸、卤、腌等高油高盐的制
作方法统统都要退场，取而代之的
是凉拌、水煮、蒸、烤等最大程度保
证食材本味的烹饪方法。

无论是食材选择的营养讲究，
还是烹饪方式展现出的与众不同，
轻食都成为一种现代都市的饮食
新时尚。

轻食轻食““轻轻””生活生活
◆本报见习记者肖琪

“为了变成小蛮腰，天天提着一口气。
为了穿上比基尼，吃草吃成沙拉精。”励志
减肥的女孩对“卡路里”尤其敏感。这让以
低脂、低热量、少糖少盐、富含高纤维为特
点的轻食，日益流行起来。

追逐着消费热潮的投资客们把目光瞄
准轻食类餐饮项目，一时间，一二线城市的
商业中心和写字楼旁，轻食“网红店”遍地
开花。不过“花无百日红”，热闹的开店风
潮 背 后 ，也 藏 着 一 些 店 铺 黯 然 退 场 的 窘
境。到底是什么原因导致部分轻食“网红
店”的昙花一现呢？

简约与健康，是一种生活态度

绿色与环保，是一份应有之义

◆本报记者张黎

浙江的 90 后小伙子沈钧亮不
曾想到，自己参与了一场 5 亿人的

“大项目”，竟然靠种树站上了联合
国的领奖台。就在“十一”长假前
夕，沈钧亮作为支付宝蚂蚁森林种
树人的代表，在纽约颁奖典礼现场
高高捧起了联合国最高环保荣誉
——地球卫士奖。

“改变世界是意外的”

在 2019 年“地球卫士奖”的评
选中，用手机小程序带动数亿人参
与环保行动的“蚂蚁森林”项目，荣
获其中的“激励与行动奖”奖项。尽
管一周前，联合国环境规划署就已
宣布了获奖名单，但当天参加颁奖
典礼的人们依然难掩激动之情。

“改变世界是意外的，但我自己
首先被改变了。”在颁奖典礼现场，
沈钧亮分享了他的种树故事：玩蚂
蚁森林 3 年，爱上早起和跑步，减掉
了 110 斤体重，种下了 14 棵真树。

“是蚂蚁森林帮我养成低碳生活的
好习惯，这 3 年，只要能走路我就不
会坐车。”

沈钧亮表示，坚持走路和跑步
很辛苦，但想到自己努力种下的树
正在守护地球就很有成就感，“感觉
我跟地球一起变好了。”

除了沈钧亮，互联网上，众多
“蚂蚁森林”用户对这一消息也倍感
兴奋，纷纷留言称“我为祖国争光
了”，“我也是参加过 5 亿人大项目
的人，而且还获得了联合国最高环
保荣誉”，从网友评论中流露出的喜
悦与祝福，不难窥见“蚂蚁森林”项
目的人气高、用户的参与度与获得
感丰厚。

青年一代正成为环保
生力军

每天早起“偷能量”，如今已融
入很多“蚂蚁森林”铁粉的日常生
活。而在手机里，通过绿色出行等
低碳行动每养成一棵虚拟树，“蚂蚁
森林”和公益伙伴就会在荒漠化地
区种下一棵真树。截至今年 8 月，5
亿“蚂蚁森林”用户累计碳减排 792
万吨，在荒漠化地区种树 1.22 亿棵，

树木总计覆盖 11.2万公顷土地。
这也是继塞罕坝林场、浙江“千

村示范万村整治”工程之后，中国的
绿 色 创 新 项 目 连 续 第 3 年 获 此
奖项。

就在“地球卫士奖”颁奖当天，
联合国《气候变化框架公约》秘书处
在官网宣布，因在应对全球气候变化
方面的创新路径探索和积极示范作
用，支付宝蚂蚁森林获得应对气候
变化项“灯塔奖”。

一周内联合国不同领域的两项
大奖都颁给了蚂蚁森林，标志着来
自中国的数字技术绿色方案得到国
际社会高度认可。

蚂蚁金服董事长兼首席执行官
井 贤 栋 也 表 示 ，未 来 3 年“ 蚂 蚁 森
林”的目标是带动全球 10 亿人参与
低碳行动。

来自“蚂蚁森林”的数据显示，
年轻一代正成为环保生力军。目前
通过绿色出行积攒的能量，“蚂蚁森
林”已在荒漠化地区种下 8000 万棵
树，相当于一个香格里拉的面积，而其
中近4成能量由“95后”贡献。项目创
新的公益模式，不仅让城市里的低碳
生活行为和荒漠化地区的抗沙最前
线，有了直接的关联，也在青年人心
中根植了环保理念，并大大缩减了
大众参与公益活动的成本。

种树不仅让中国变得更绿，同
时也创造了数以亿元的生态财富，
累计带动了沙区 10 多万人彻底摆
脱贫困。未来，“蚂蚁森林”项目将
以更丰富多元的形式吸引更多用
户，加入到低碳环保的行动中来，实
现“每年种 1 亿棵树，每年 100 万亩，
把中国变得更加绿色、更加美好、更
加可持续 ”的美好愿景。

“感觉我跟地球一起变好了”
互联网行动让中国更绿

悦·动

我的绿色足迹

低碳行为

收集
能量

选择树种

种植真树

如雨后春笋般涌现的轻食品
牌店，除了面临市场火热、资本涌
入的现状，也要警惕因“先天不足”
而导致的经营困局。

轻食的概念进入中国为时尚
短，所能辐射到的目标人群有限。
沙拉的消费群体和健身房有着很
高的契合度，它的消费人群除了素
食主义者，更多是深度健身爱好
者、减肥人士和追求健康的白领，
一旦这方面需求降低，健康餐就未
必是首选。

中国人的饮食习惯，在轻食的
被接纳过程中也扮演着十分重要
的角色。业内人士坦言，如果以沙
拉为正餐，一两顿还可以，吃上 3
天大概就受不了，吃不饱也是很大
的问题。“还有就是太凉了，有‘中
国胃’的消费者吃起来很辛苦。我
曾观察过，很多人将沙拉上面的肉
吃完，下面的菜都剩下了。这些都
反映了市场上轻食的问题。”

以“无负担”为卖点的轻食，并
非毫无负担。今年 3 月，曾经风光
一时的甜心摇滚沙拉被曝面临倒
闭危机。究其原因，业内人士认
为，开轻食品牌店的门槛相对较
低，这使得各品牌产品同质化现象
严重。一位加盟过沙拉店的店主
表示，“各个沙拉品牌的菜单和食
谱几乎差不多，无非是鸡肉、牛肉、
虾，加上比较‘网红’的羽衣甘蓝、
牛油果，配上有限品种的酱汁，很
难让顾客有品牌忠诚度，大家基本

上是‘哪家有优惠就点哪家。’”
与此同时，轻食 的 规 模 化 竞

争 主 要 在 供 应 链 。 虽 然 轻 食 是
看 似 简 单 的 食 材 选 择 和 加工，但
是从上游食材供应、中端工厂处
理、中央厨房设备改造、全程冷链
把控到门店营业流程，每一环节都
影响着沙拉的口感以及门店的扩
张能力。

轻食被赋予了健康生活的含
义，使得它在大众传播过程中显得
更加“正面”，也更能激起社交化网
络时代人们的分享欲望。但同时，
新鲜感一旦过去，也逃不出边际效
应递减的规律。

随着中国消费者的消费升级
和大健康意识的升级，轻食会迎来
新的发展。中国食品产业分析师
朱丹蓬认为，“发展的同时，这个行
业其实应该是‘高门槛’。也就是
说，当整个消费群有需求的时候，
产业端怎样去匹配与满足需求端，
最关键的就是专业、品牌与高品质
的产品。”

与大众餐饮相比，“轻食”是一
个小众品类，相对而言消费人口的
基数也偏低。对健康生活方式的
倡导是轻食文化得以说服大众的
一大“砝码”，但要走得更远一点，
就不能只停留在价值理念的传导
上。完善服务体系，提高产品品
质，让产业端与消费端一起成长，
是 轻 食 品 牌 有 可 能 突 破 困 局 的
选择。

小众与雷同，是一道要跨过的坎


